

Violencia contra el Clero en México, crisis creciente (2019-2024)



1 de noviembre 2024

México enfrenta una crisis de seguridad que afecta significativamente a la población y sus líderes religiosos, pero particularmente a los sacerdotes católicos. La situación de violencia contra el clero en México durante el período 2019-2024 existe un incremento preocupante acentuado en los últimos 6 años.

La violencia contra líderes religiosos presenta características únicas en comparación con otros países, pero a diferencia de otras regiones del mundo donde la persecución se basa en la Fe, en México, la violencia está estrechamente vinculada a las labores sociales y de los derechos humanos realizadas por los sacerdotes en sus comunidades.

La gravedad de la situación se refleja en que México mantiene **por decimocuarto año consecutivo su posición como el país más peligroso para los ministros de culto en América Latina**, una tendencia que, según el informe Informe Internacional de Libertad Religiosa 2023, elaborado por el Departamento de Estado de los Estados Unidos que sugiere la atención urgente y acciones concretas para su reversión.

Además de los homicidios, se documentaron:

- 10 sacerdotes violentados
- 7 obispos hostigados o asaltados
- Múltiples casos de extorsión y cobro de piso

Datos 2019-2024



Violencia contra el Clero en México, crisis creciente (2019-2024)

Casos Documentados por Año

2019:

- Padre José Martín Guzmán Vega (55 años) - Diócesis de Matamoros
- 2021:
- Padre José Guadalupe Popoca Soto (42 años) - Diócesis de Cuernavaca
- Padre Gumersindo Cortés González (63 años) - Diócesis de Celaya
- Fray Juan Antonio Orozco Alvarado (33 años) - Durango

2022:

- Padre José Guadalupe Rivas (58 años) - Arquidiócesis de Tijuana
- Padres jesuitas Javier Campos Morales (43 años) y Joaquín César Mora Salazar (81 años) - Chihuahua

2023:

- Padre José Angulo Fonseca - Jalisco
- Padre Javier García Villafañe - Michoacán
- Padre Isaías Ramírez - Jalisco

2024:

- Padre Marcelo Pérez - Chiapas



Solo de 2019 a 2024, se registraron 11 asesinatos de sacerdotes católicos, promediando dos por año según el Centro Católico Multimedial (CCM).

2

HALLAZGOS CLAVE DEL DEPARTAMENTO DE ESTADO DE EE.UU.

El Informe Internacional de Libertad Religiosa 2023 del Departamento de Estado de EE.UU. señala que México es el país más peligroso para ministros de culto en América Latina por 14 años consecutivos. El Informe Internacional de Libertad Religiosa 2023, presenta a México como un caso único en el contexto latinoamericano pues a diferencia de otros países de la región, donde la persecución religiosa puede tener raíces ideológicas o doctrinales, **en México la violencia contra líderes religiosos está intrínsecamente ligada a su papel como actores sociales y defensores de derechos humanos.**

- La violencia no se basa en la identidad religiosa sino en el activismo social.
- Los líderes religiosos son blanco de ataques por condenar actividades delictivas.
- Ser figuras de autoridad moral en sus comunidades y,
- Participar en actividades de pacificación y defensa de derechos humanos.

Factores que son agravantes de la problemática de la violencia

1. Colusión de autoridades con grupos criminales.
2. Intimidación sistemática a líderes religiosos por su denuncia pública.
3. Falta de protección efectiva, o inexistencia de la misma por parte del Estado.
4. Presencia de grupos paramilitares y violencia organizada en sus zonas pastorales.

La violencia contra el clero en México, representa una crisis multifacética que refleja un patrón sistemático de agresiones que involucran la defensa de derechos humanos y la construcción de paz en las comunidades.

Hoy surge la urgente necesidad de desarrollar estrategias específicas para proteger a los líderes religiosos, así como la urgencia de abordar la impunidad y la colusión de autoridades que facilitan dichos crímenes.

